

EL SOL

DIARIO DE LA TARDE

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Sábado 3 de Setiembre de 1910

NUMERO 16

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborío.

Valor: rústica € 1.00 y pasta € 1.75
 Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Góleher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio

Vale € 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO
 de José M^a. Castillo
 Apartado 457 Tbléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.
 Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.
 La especialidad de la casa es la importación de excelentes

Materiales EXTRANJEROS

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA
 DE MANUEL ESCORRIOLA



por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por

la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores, es la primera Zapatería del país

El Bazar de San José,

de propiedad de don
JUAN RAFAEL MATA

ofrece al público toda clase de objetos de necesidad doméstica y de lujo. Hay verdaderas bellezas para regalos y los precios son módicos.

Visítese el establecimiento para convencerse de que esto que decimos

ES CIERTO

ALAMBRE "TOWA"

Con 631 varas y media los 2 rollos
 El mejor y el más fuerte, donde

Juan Knöhr Hijos

Establecido en 1885
J. Castro Méndez
 CORREDOR JURADO y comisionista
 San José, Costa Rica

Correo 462 Cable MENDEZ
 San José, Costa Rica
 Oficina, Avenida Central E. n.º 105
 En saguina del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.

Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.— Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritajes, remates, y certificaciones por averías.— De la presentación y retro de documentos púlicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de víveres, licres y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.— Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc.— Y de toda comisión por pequeña que sea.

Tarifa Módtica

A. LEIVA & Cía.

Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.

Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral.

La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas

Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

BASIGO Y ALVARADO

Almacen de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden á precios muy módicos:

Mozchilla Nelson, Zarazas y Mantas Americanas, Sardinias Carreño, Cemento Alsen, Cogne Bisquit, Wiskey Canadian.

El alamado papel para cigarrillos marca «SERRANO»

¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

"La Josefina"

Alberto Odio

MAQUINAS de COSER

NEW HOME

La más barata * La más sencilla
 La mas silenciosa

La que más conviene para uso de las familias.
 Las hay de bobina y también de lanzadera y en el estilo que el comprador la 'desee. De venta en las principales casas de comercio.

W. Steinworth Hno.

Panadería "LA SOLEDAD"

Asco escrupuloso en la elaboración.

Los precios más bajos de todo el país.

Solamente se consume la harina *El Gallito*.

Teléfono 236.

PRUDENCIO ODIÓ.

Sastrería Española

DE
GREGORIO EXPÓSITO

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo
 Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee

AUGUSTO MOGALO

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres, Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

CONSIDERACIONES sobre economía social

El presupuesto tiene que equilibrarse, es una verdad indiscutible; pero serán suficientes, amén de equitativos, las medidas aconsejadas por los diputados y los rebajas votadas por el Congreso? Es muy probable que no, por más grandes que sean estas rebajas.

No debe en efecto contentarse el país con ver asegurada la marcha normal de la administración pública, sino que urge romper con el pasado y entrar con virilidad y perseverancia, en la vía del verdadero progreso, que comprende en la actualidad, tres problemas esenciales. El restablecimiento del crédito de la Nación; el arreglo y desarrollo de los caminos y el aumento de la producción agrícola.

Con el presupuesto actual, aun bien equilibrado por las economías y reformas hechas, ó por hacer, no hay ni seguridad, ni siquiera probabilidad de realizar ese indispensable progreso, ni de solventar en buenas condiciones esos gravísimos problemas.

Estas dificultades económicas parecen insuperables á muchos, en el estado financiero actual de la Nación. Las rentas aduaneras, lejos de mejorar producen cada día menos y se puede casi con seguridad pronosticar mayor merma todavía en el próximo futuro. De la misma manera disminuyen las rentas de licores y otras rentas del Gobierno.

En esta emergencia no es de extrañarse algo, que no se levante ninguna voz, en nombre de la equidad, de la conveniencia y de la justicia distributiva; que no se proponga el remedio, que el criterio universal de todas las naciones, en materia de finanzas nacionales, ha indicado y que tan elemental como eficaz sería en Costa Rica que cada ciudadano contribuyera, cada uno en la medida de sus fuerzas y posibilidades, á llenar un déficit que conviene llenar á todo trance.

El impuesto directo y general parece ser un espantajo en Costa Rica; pero como todos los fantasmas, costaría mirarlo de frente con entereza y decisión, para que se desvaneciesen en seguida los infundados temores que inspira.

El impuesto directo y general es un medio fácil, barato, justo, de poner á flote, no de una manera incompleta ni provisional el presupuesto de entradas necesario, sino de una manera estable, definitiva, completa, sin hacer sufrir á nadie en lo más mínimo.

Las rentas totales, tanto del trabajo como del capital, pueden estimarse en Costa Rica en una suma mínima de 112 millones de colones.

Esta estimación que naturalmente no es más que especulativa aunque racionalmente deducida, se basa sobre el siguiente cálculo: la población de Costa Rica, deduciendo los niños é impedidos por cualquier razón de ganarse la vida, puede estimarse en 150,000 individuos.

De éstos hay un gran número que no

ganan más que de uno á dos colones diarios, pero por otro lado hay muchos también que tienen sueldos altos y rentas crecidas de cincuenta y más colones. Calculando un promedio de ₡2.50 de renta diaria para todos los que tienen entradas, *uno compensando el otro*, los 150,000 ciudadanos tienen un conjunto de renta anual de 112 1/2 millones de colones.

Un impuesto de 1 0/0 general sobre todas las rentas produciría por consiguiente una suma de ₡ 1.125,000. Suma suficiente para atender á la vez á la deuda exterior, á los caminos y al fomento de la producción del país, sin tocar á las rentas corrientes del Estado y por consiguiente también, sin éstorbar en nada la marcha normal de la administración pública.

Ahora pregunto yo: ¿A quién puede molestar ó maltratar semejante impuesto, no digo del 1 0/0 sino aun del 2 0/0 sobre sus rentas?

Examinemos el caso más penoso: el de un peón que no ganará más que un colón diario. Al cabo de la semana, el impuesto de uno por ciento, retenido por el patrón que le ocupa, representa la insignificante suma de 6 céntimos; apenas el valor de uno de los tragos de guaro que con tanta facilidad y despreocupación bebe, con gran detrimento de su salud, cada día de pago en las taquillas.

Estos 6 céntimos serían para él como un verdadero ahorro, porque contribuyendo eficazmente á la prosperidad general, vería no solamente aumentar su salario pero también disminuir el precio de sus alimentos de primera necesidad, que el aumento de producción, los mejores caminos etc., abaratarían prontamente en notable proporción. De esta semilla de 6 céntimos sembrada por él en el campo de la prosperidad nacional, recogería una cosecha de muchos colones.

¿Qué razones podrían aducir los contribuyentes para oponerse á semejante impuesto, ó para criticarlo, si se decretara, cuando todos sin excepción han aplaudido las economías hechas por medio de un impuesto mucho más crecido sobre la renta de los empleados públicos? En la renta de los maestros de escuela por ejemplo, que ganaban 50 colones, se ha rebajado 5 colones, es decir, no el uno por ciento, sino el 10 0/0. Hasta el 25 0/0 de las rentas de algunos ha llegado la rebaja. ¿Será que la renta del capital es más sagrada que la renta del trabajo? ¿Dónde está el verdadero republicano que se atreviera á sostener semejante disparate?

Se han invocado y con razón para justificar estas rebajas, motivos de necesidad y de patriotismo. ¿Perderán estos motivos su oportunidad y su fuerza cuando como lo exige la equidad y lo aconseja el bien público, se hagan extensivas á todos los ciudadanos?

J. E. VANDER LAAT.

El Terremoto DE CARTAGO

La Naturaleza con sus cóleras epilépticas de estos últimos años acaba de aplicar una nueva tortura á la República de Costa Rica á quien Reclus llamó ejemplar por el orden y sensatez excepcionales de sus costumbres políticas.

Ni la belleza estupenda de su suelo ni la inocencia singular de sus hábitos, ni el proceso admirable de su progreso han detenido la agresión implacable del destino que no hace mucho sembró el desastre en el mejor de sus puertos con un maremoto, y ahora acaba de herirla en la pupila de sus ojos, en el corazón mismo de su sér, en su viciosa capital, santuario presunto de su religión y hogar risueño del patriótico costarricense.

Cartago, la ciudad recientemente volcada por el terremoto, era, en efecto, como lo es Córdoba en la Argentina, la ciudad representativa del género y la tradición religiosa de la raza, la primera por el lustre y catolicidad de sus hijos, y la segunda por su rango político, intelectual y artístico.

Toda la historia limpia y sencilla de la patria costarricense con su democracia sincera, sus costumbres recogidas, laboriosas y honradas, sus patricios sencillos y grandes, estaba allí viviente en la población cartagino-

sa, invariablemente fiel á su tradición. Iglesias góticas, casas señoriales de vetusto corte español, antiguos conventos, y bellas construcciones alzadas por los jesuitas, colegios esbultos y castillos de estilo renacimiento servían de marco á la ciudad en acorde perfecto con el silencio de sus calles, la paz profunda de sus parques anegados en sombra, y la poesía de las ceremonias litúrgicas, supremo encanto de la población. Allí se refugiaban los políticos enamorados del silencio ó de las castas intimidades de la amistad ó de la familia.

La expansión mundana, el teatro, el baile y el placer borrascoso los buscaban afuera, en San José, la ciudad riente y alegre, de la actividad y del confort.

Pero Cartago no solo era venerable por su misticismo sincero, por su arquitectura social trabajada por sacerdotes, por el cálido amor de sus hijos á la Virgen de los Angeles que allí levantó un trono exuberante de prodigios, por sus hábitos de estudio, de honestidad y de inocencia, por la frescura inefable de su clima, la melancólica dulzura de sus nieblas, y la indole apacible de su pueblo, que la hizo ser elegida para asiento de la corte de la paz centroamericana, para cuyo palacio contribuyó el millonario yanqui Carnegie con 100,000 dólares, sino también por ser la cuna de la nacionalidad y el solar de la mayoría de los incorruptibles mandatarios cuyo recuerdo llena de orgullo á los costarricenses.

De alta fe Oreamuno el que por modestia y exacta conciencia de sus responsabilidades presidenciales no aceptó el mando sino hasta que el Congreso le instauró un proceso por desobediencia. De allí Lorente, el primer obispo, austero fundador de aquella iglesia, y el padre Alvarado, primer jefe civil de la nación autónoma; de allí Volejo, Aguilar, Jiménez, padre este último del presidente actual, que renunciaron á la retribución de sus altísimos servicios y salieron empobrecidos de sus cargos.

También fueron cartagineses Escalante, Rojas, Ortiz y gran parte de los ilustres mártires que sucumbieron en defensa de Centro América, peleando, dosarmados y hambrientos, contra el yanqui poderoso en el fango de la montaña virgen y en los abismos del Atlántico.

Las feraces campañas de la ciudad se filataban en la maravillosa meseta á que Alfaro atribuye la fauna y la flora más ricas del mundo, á la orilla del volcán Irazú, que es el más alto de Centro América, y que exhibe hasta la ciudad sus vistuosas influencias de verdura. La noche se alza á 1400 metros de altura, con una temperatura de 18 centígrados á 22 kilómetros de San José.

Semejante pueblo tan honesto y cristiano no ha sufrido este desastre seguramente por criminal, sino por justo, como orenda inocente que ha sido considerada digna de ser inmolada por la salud moral de la patria.

Por eso el gemido de amargura que produce la noticia de su infortunio está en cierto modo dulcificado por la conciencia de que su padecimiento no le es infringido por la providencia tutelar sino para mantener á Costa Rica en su rectitud, para sanearla antes de que se infecte, para probarla en su fe, para librarla de la voluptuosidad peligrosa que podría engendrar su creciente bienestar y progreso.

LUIS BARRANTES MOLINA, Costarricense

EL RENCOR

Ruín sentimiento es el rencor; Y pérfido y muy perjudicial consejero.

El rencor mata en el corazón los gérmenes del bien, hace al individuo retraído y hurafío y acaba por apergaminar su piel.

Para el hombre rencoroso no hay manjar más grato que aquel que, según la Mitología, agradaba tanto al paladar de los dioses: la venganza!

Si acaso queréis de veras á un hombre, y sentís por él viva simpatía y os placen su ingenio y su gracia, pero este hombre es rencoroso, no lo hagáis nunca, jamás, la más leve, la más insignificante ofensa: él la guardará en el fondo de su pecho, y no importa el trascurso del tiempo que todo lo suaviza y todo lo destruye; el día que él esté en posición de tomar venganza lo hará paso á paso, minuto á minuto, hasta lograr aniquilarlos. Y no creáis que quede satisfecho: su sentimiento es planta que no deja de cohar semilla, y ésta tiene una fuerza de germinación prodigiosa.

El rencor es hermano legítimo del egoísmo, otro sentimiento que hemos combatido ya desde estas columnas. Uno y otro se avienen mal con el sentimiento cristiano que nos aconseja el olvido de las ofensas, el perdón de los daños recibidos y el deber de pagar estas ofensas y estos daños con sentimientos de benevolencia, con actos de caridad.

Luchemos por vencer en nuestro corazón estas pasiones raquíficas, luchemos contra ellas hasta aniquilar por completo los gérmenes que las producen. En eso consiste la hidalguía: eso es ser cristiano de veras.

T.

San Pablo de Heredia El mismo asunto del Culto

Como ya lo debéis saber, fueron suprimidos por el Congreso en la sesión del 26 del mes pasado, la suma de ₡ 6,000 á la Cartera de Culto; por consiguiente, este pueblo que recibía una pensión para el sostenimiento de su cura, en parte le serán rebajados. En este asunto, como era natural, hubo dos partidos: dieciocho enérgicos y cumplidos diputados opinaron con don Ricardo que no se quitará un céntimo á la partida de Culto en atención de haberlo consignado así solemnemente en el programa republicano, el cual manifestaba que en nada perturbará la futura administración, la armonía existente entre la Iglesia y el Estado. En esto hasta hoy ha sido leal y consecuente con sus promesas don Ricardo y digno del mayor encomio. Pero los otros 22 diputados incumplidos, faltos de palabra, opinaron rotundamente lo contrario, no importándoles un comino las mil promesas hechas al pueblo cándido en tiempo de po-

lítica, de mantener en pié las relaciones entre la Iglesia y el Estado.

Y entre estos contrarios, según enumeró este diario en días pasados, leímos los nombres venerandos para vosotros de los señores don Alfredo González, don Juan R. Arias y don Tranquillino Sáenz, los cuales de muy buen grado dieron el voto para que se suprimiera la partida de ₡ 6,000 destinados al culto. Vosotros, electores católicos, los elevasteis al Congreso, por consiguiente, sin quererlo habéisido también en contra de la Iglesia y tenéis hasta cierto punto responsabilidad moral, porque pudisteis haber elegido mejores diputados que lo hubieran sido también de ilustración y de sentimientos católicos como los hay competentísimos en la ciudad de Heredia, del mismo partido, para representantes dignamente en el recinto de la Cámara. Oíd más: esto dice don Ricardo, con todo y ser liberal rojo:

«Yo veo esto (es decir la supresión de los ₡ 6,000) con profundo desagrado y si no fuera mi vehemente anhelo de ajustarme en todo á la ley y al derecho, habría con este Congreso procedido como otro gobierno lo habría hecho.

Esto sencillamente es una lección que se da al pueblo de cómo se engraña en la política; y el acto en sí es una práctica que alienta el republicanismo. Palabras de don Ricardo. N.º 730 del diario «La Información».

[Hermosa lección para el porvenir! Dios quiere que no la olvidéis!]

(Hay firma). UN OBSERVADOR.

Septiembre 3 de 1910.

Un artículo del actual Presidente de Colombia

El primer personaje; «Caicedo fué contratado para una temporada en New York».

(Noticias por cable)

¿Que honor para la Patria! Colombia, la tierra de los Oidores y de la Audiencia, de los Doctores y de las encomiendas, de las guerras civiles y de pobladas semisalvajes, se presenta á la faz de la tierra, encarnada en un personaje de renombre mundial. Es el colombiano más popular y más conocido en el exterior: un saltimbanqui!

Ya no hay riesgo de que las Cortes europeas y los sabios y los hijos de la civilización, ignoren dónde queda Colombia: no seguirán adviniéndose por el Libertador, ni por Panamá, ni por el Potosí. La fama continental del superhombre, iluminará la conciencia geográfica y étnica de los civilizados, quienes seguirán conociéndose como á hombres y cosas familiares, merced á la filiación de nuestro primer personaje: un saltimbanqui!

La prensa extranjera nos ignoraba; pero hoy somos traídos y llevados por ella, como asunto de actualidad, y apenas hay periódico que no diga prodigios sobre las habilidades pasmosas, los equilibrios inverosímiles, los «tours de force» inconcebibles de nuestro primer personaje, el saltimbanqui.

Las planchas y placas grabadoras de todos los sistemas reproducen á diario los rasgos de su célebre fisonomía; las revistas ilustradas y las tarjetas postales se multiplican; y por donde quiera pegona nuestra honra, la cara popular del saltimbanqui!

Ha pasado de Corte en Corte, de Gabinete en Gabinete, imponiendo sus talentos de acrobata á la admiración de los más elevados personajes; ha llevado tras sí, con omnipotencia hipnótica, las miradas de las hermosas europeas y americanas, y los populosos le han aclamado como á rey de los saltimbanquis! Este hombre singular ha recogido, en su imperio del equilibrio, el sufragio de todas las gentes y el vasallaje de todos los entusiasmos, y á sus pies han caído coronas de todos los colores. Después de atravesar por en medio de las turbas que lo aclamaban, se ha sentado á los banquetes de los millonarios, con quienes ha partido la sal y el pan el afortunado saltimbanqui.

Y, según las noticias de la prensa universal, él lo merece todo: la agilidad de sus evoluciones parece haber roto todas las leyes tradicionales de la dinámica. En sus vuelos por el aire, pasa como nebulosa, que á todos pasma y lo domina todo. Dicen que es un prodigioso equilibrista sobre abismos; que sus maromas rayan en locura que es el genio del aire y el milagro del vacío.

[Que honor para Colombia! Este día he aquí á su mayor notabilidad, á su hombre más popular y conocido, á su primer personaje: un saltimbanqui!]

C. E. RESTREPO.

(De «FUTURO», de Bogotá).

CACHOS Y DICHOS

Se encontraron en la plaza de Bolívar dos tipos que habían hecho la campaña de los últimos años. Después de los cálidos de ordenanza le preguntó el uno al otro:

—Bueno, ¿y á tí cómo te fué por último en esta trifulca?

—Muy mal, viejo. En Palonegro me pegaron ocho cañonazos y me atravesaron un pulmón seis veces. Y dime: ¿á tí cómo te acabó de ir después de los nos separamos?

—Apenas regular, mi viejo; yo fui uno de los muertos en «El Lautaro», con el General Albán.

EL VALOR DEL SILENCIO

En el barrio eran conocidísimas aquellas tres viejas solteronas, y no digo que en toda Sevilla, por ser esa capital demasiado extensa y populosa, para que ellas solas pudiesen monopolizar el arte chismográfico de tan grande urbe.

Las tres infelices, sin remisión ni pensión alguna, vivían en la mayor estrechez y miseria, cosa triste en todo tiempo, pero más aun en la edad caudal; la frase vulgar, aplicable a las solteras ya fuera de concurso, de quedarse para vestir imágenes, les cuadraba a maravilla, porque la industria a que se dedicaban era precisamente a la confección de trajes para Vírgenes, Niños Jesuses, San José y otros santos de menor cuantía.

Estas tres señoritas, que diariamente recordaban las esplendencias y abundancia de que disfrutaron en sus juveniles tiempos, no tenían ahora más recreo, placer ó diversión que la de enterarse de todo, saberlo todo y fisonomarlo todo... para contarlo todo. Cada cual nace con una vocación, con un destino, y ellas habían nacido para gacelillas humanas, como nace el pájaro para volar y el pez para vivir en el agua; mal estaban de piernas, porque los años acaban de hacer pesados como el plomo esos órganos de la locomoción, pero tenían la lengua prodigiosamente ligera, movable y expedita.

Se hicieron tómbales en el barrio, no por que habiesen mal, sino porque hablaban mucho; lo que oían en el número 45 de su calle, lo iban a contar al número 30, y si al pasar por la botica pescaban alguna palabra suelta, la amarraban, para repetir la en la tienda de comestibles; trasladaban al vuelo las noticias de un punto a otro, enterándose de paso de otros sucesos, para ir haciendo acopio de materiales y tener siempre barro a mano.

Estas tres solteronas (cuyos nombres se callan) no son personajes fantásticos ó novelescos; vivieron en Sevilla hace ya un cuarto de siglo, y quizás alguien las reconozca al leer esta anécdota, rigurosamente histórica, en la cual desempeña un importante papel cierto caballero sevillano, viudo, algo chiflado y muy rico, de quien se contaban multitud de extravagancias, muchas de las cuales (justo es decirlo) eran obras de caridad, y otras no carecían de gracia.

Con contar levemente una de ellas, hasta para dar una idea del carácter de don Joaquín, que así le llamaremos. A dos añallos, algo hornachos y holgazanes, que le pidieron trabajo, los colocó del siguiente modo, pagándoles el doble del jornal corriente: puso a uno en el pretil de la azotea, y a otro en el palomar, cómodamente sentados, y de sol a sol (excepto un paréntesis á medio día), estaban obligados a cantarle al amo las horas, las medias y los cuartos, cada vez que oían el reloj de la Giralda. Se pasaban el día gritando á voz en cuello:

—Don Joaquín, las nueve!
—Don Joaquín, las tres y cuarto!
Antes de una semana, se aburrieron y se marcharon.

Pues este señor, cuya magnífica residencia no estaba lejos de la de las tres viejas parlanchinas, sabiendo los apuros que éstas pasaban, tiró una noche un duro por la reja del pisito bajo donde vivían.

La moneda iba envuelta en un papel y en éste estaban escritas estas palabras: un duro de silencio.

Como es de suponer, las señoras se quedaron estupefactas.

—¿Quién habrá sido?
—¿Será falso?
—Corre al freidor y tráete dos reales de pescadillas, á ver si pasa...
La comisionada volvió á poco con su ración de pescado frito, y los dieciocho reales de vuella... Aquello era incomprensible.

A la noche siguiente no entró el duro por la ventana, sino por debajo de la puerta; otro duro auténtico, legítimo, indiscutible, envuelto también en un papelito con la misma inscripción.

—¡Un duro de silencio!— se decían.
—¿Qué guerra decir esto?
—Que no le contemos á nadie...
—¡Hum...!
—Es demasiada exigencia...
—Y cómo tener oculta esta maravilla? ¿No sería una ingratitude monstruosa callar el rasgo caritativo de nuestro bienhechor?
—Es verdad.
—Hay que acechar...

A pesar del acecho, no pudieron saber á quién pertenecía la mano incógnita que arrojó otro duro á la noche siguiente; y así las sucesivas, has a pasar veintinueve, con lo cual las pobres señoras (nuevas Danaes favorecidas por un Júpiter disfrazado de lluvia argenteifer) contaban mejor, se aviaron de ropa, y sonaban ya con disfrutar una renta vitalicia de 150 pesetas mensuales.

Como siempre venta la advertencia de que aquel era un duro de silencio, no se atrevieron á propalar el caso espumoso, y eso las tenía muñitas, tristes, preocupadas, nerviosas... Cuando se aproximaba la hora del maná moneterio, se agasapaban en la habitación, á oscuras sin chistar, enormemente emocionadas, esperando oír el ruido característico del duro al caer en el suelo, ó bien audían á la puerta, si por allí se colaba la misteriosa moneda...

A la trigésima noche, el deseo de averiguar quién era el generoso donante fué más poderoso que su voluntad, y sin ponerse de acuerdo, apenas cayó el duro en la habitación, salieron las tres de estampía á la calle y alcanzaron á don Joaquín cuando él iba ya á doblar una esquina.

—¡Dios se lo pague, don Joaquín!
—¡Dios le bendiga!
—¡Dios le dé salud mil años!
—Don Joaquín, es usted un santo!
—¡Nuestra Providencia!
—¡Nuestro padre!
—Diciendo éstas y otras cosas por el estilo, fueron detrás de él un buen trecho, llamando la atención del vecindario y los transeúntes; pero don Joaquín, atrozmente enternunado, apretó el paso, huyendo del insuperable mosconeó, y se refugió en su casa.

Al día siguiente no hubo perro ni gato en el barrio que no supiera la historia del duro con todos sus pelos y señales; y al llegar la noche esperaban ellas á su protector, que en efecto pasó por allí, arrojando su proyectil.

El cual era una piedra envuelta en un papel manuscrito, que decía:

—Les he pagado un mes de silencio; no los compro más, porque lo venden ustedes muy caro, y tengo la evidencia de que no callarían ni á razón de peseta por minuto... ¡Ah, señoras! No olviden nunca que... por la boca muere el pez".

RAMIRO BLANCO.

Luis Barrantes Molina

Llamamos la atención de los lectores de El Sol al bellísimo artículo que el compatriota cuyo nombre encabeza estas líneas ha dedicado á la ciudad que *fué*: á la simpática, fresca y modesta ciudad de Cartago.

¡Qué fondo de sentimientos nobles hay en las líneas trazadas por el señor Barrantes Molina!

Bonitos diez años nos esperan Predicciones espeluznantes

—El astrónomo y geólogo alemán, doctor Elberth, acaba de publicar una conferencia que últimamente dió en una agrupación científica, referente á los trastornos geológicos que la tierra experimenta actualmente. Dice el doctor Elberth que este año de terremotos no es sino una etapa de todos los fenómenos que se desarrollarán todavía por 10 años más probablemente; que los seísmos ó temblores tendrán su máximo de intensidad más adelante, puesto que la actividad del fuego central se inicia. Indica, además, que habrá grandes perturbaciones atmosféricas, como ciclones, huracanes, nevadas ó inundaciones. Todo esto es producido por una causa solar que perturba todo el sistema que está sujeto á él. Las manifestaciones de esta causa se observan ya en los otros planetas y que muy visiblemente se notan en Marte por la proximidad á que está de nosotros.

Para las Señoras El mejor Tocado (Colaboración)

Loción para el cabello: Humildad. (Es lo que hace encantadora á la joven).

Loción para suavizar las amigas: Paz de corazón. (Es además un buen narcótico para dormir).

Cosmético para las cejas: Modestia y recato. (Específico maravilloso para hacerse amable).

Pomada para los labios: Veracidad. (De precioso tinte y suave aroma).

El espejo: Conócete á ti misma. (Mirarse sin recelo).

Colirio para los ojos: Compasión. (Dilixir que venden los pobres).

Par de aretes: Atención y obediencia. (Sientan muy bien en las jóvenes).

Par de pulseras: Orden y trabajo. (El manual hecho entre casa y no en la puerta: así avalloran nuestras obras).

Cinturón para el tallo: La paciencia. (Cuanto más usado más brillante).

Par de valiosas perlas: La resignación. (Realza á las almas hermosas).

Una preciosa cinta: La cortesia. (Hay que llevarla con gracia).

Cordial para dulcificar la voz: La oración. (Tres dosis al día por la mañana).

La mejor diadema: Piedad. (En el cielo vale una corona).

Hermosadora universal: Buen genio. (Presta encanto á la misma virtud).

Adorno intelectual: La lectura. (Ha de ser sana, amena é instructiva. Nada de dramas romántico-novelescos).

(E).

CRONICA

Teatro Variedades

Mañana en la noche dará la Compañía Cómic-Dramática Nacional la quinta función de la presente temporada. Subirán á escena, la preciosa zarzuela seria de dos actos «Esperanza» y la divertida zarzuela en un acto, titulada «La Señora Capitana». No dudamos que el público sabrá corresponder á los esfuerzos que hace la Compañía Nacional, para poner en escena obras tan buenas como las anteriormente citadas.

Reunión de confianza

Anoche, después de la retreta, hubo una preciosa reunión de confianza, en casa de la respetable matrona doña Pacifica Fernández de Soto; en ella tuvimos el placer de saludar á las simpáticas señoritas Juanita y Rosalía Oduber, Clemencia Lara, María Luisa Barrionuevo, Cristina Mora, María C. Lara, Angélica Mora, Adelita Denis, Anita Lara, y algunas otras que desgraciadamente no recordamos por lo pronto. Se bailó hasta las once y media de la noche, hora en que se retiraron de la casa sus convidados, satisfechos en extremo y sumamente agradecidos de las finezas recibidas de parte de la distinguida señora doña Pacifica de Soto, y de su hijo el caballero don Maximiliano Soto Fernández.

Debut

En la función que dará la Compañía Cómic-Dramática Nacional el domingo por la noche, debutará la señora doña Rosalía Delgado, magnífica característica de mucha escuela. También hará su segunda presentación el primer actor dramático don Roberto de Mendoza. Felicitamos á la Empresa por las importantes reformas que está introduciendo en la Compañía, y le auguramos muchos triunfos en las futuras representaciones.

Para Alajuela

Después de haber pasado una corta temporada en esta capital, partieron hoy para la ciudad del *Erizo* las bellas y simpáticas hermanas Juanita y Rosalía Oduber Soto. Sentimos demasiado que decidieran regresar tan pronto al lado de su señora madre, y esperamos que no olviden á los buenos amigos que dejan en esta capital.

Qué casualidad!

Leíamos en uno de los cables de ayer, que el Sr. Canalejas había sido muy felicitado con motivo de su actitud en contra del clero español, y un poco más abajo, en el mismo cable, decía que el cónsul se iba aproximando á España, y que tanto los gobiernos extranjeros como el de España, se empeñaban en ocultar el incremento que estaba tomando esa terrible peste. ¡Suceden unas coincidencias tan casuales en este mundo!

El tiempo

Dichosamente no sucedió ayer lo que creíamos; como el día amaneció tan oscuro, presentando el aspecto de un verdadero día temporal, creímos que iba á continuar así hasta la noche, pero por fortuna nuestro temor no se cumplió; en la tarde cambió el tiempo por completo, pudiéndose verificar en la noche el acostumbrado concierto en el Parque de Morazán.

Para Méjico

Ayer partió para Méjico don Miguel Borges, propietario de *La Información*, con objeto de asistir á las Fiestas del Centenario. Feliz viaje le deseamos.

Pronto

En uno de estos días debe llegar á Limón el Excmo. señor don Adolfo Díaz, Ministro de Gobernación del nuevo Gobierno de Nicaragua. En aquel puerto será obsequiado por sus numerosos amigos con un espléndido banquete.

Permanente

A nuestros agentes, colaboradores, corresponsales, y directores de otros periódicos, les suplicamos que desde el día 1.º de septiembre próximo, se sirvan enviar su correspondencia, colaboración y canjes, al Redactor de este diario D. Eloy Truque, Casilla n.º 744

De esa fecha en adelante, la oficina de «El Sol» quedará establecida frente al costado Norte de la Dirección General de Correos, en el local que fué antes bufete del Lic. Don Cleto Gonzalez Víquez, y estará permanentemente abierta para el público.

San José Agostos 30 de 1910

1823 Lines, Imprenta San José.

Las cuentas de Cartago

Apoyamos la idea que «El Independiente» viene sosteniendo de tiempo atrás: que se publiquen detallada y minuciosamente las cuentas todas de los fondos destinados á los damnificados pobres de Cartago, pues así lo exige la voz pública.

Esio no obsta para que, de paso, hagamos notar al autor del artículo publicado ayer en «El Independiente» una contradicción en que incurre: habla el escritor de los auxilios dados á personas que no son ni damnificados pobres ni pobres damnificados, mientras que á otras que sí son lo primero no se les ha concedido nada. Y agrega después: «lo cual quiere decir que el terremoto ha venido á habilitar á personas que antes del fenómeno no poseían ni la ceniza de un cigarrillo».

Agui falta lógica; si estas personas no tenían la ceniza consabida es claro que merecían el auxilio, en cuyo caso no hay lugar á censura.

El país, de algunos años acá, se encuentra tan prostrado, tan arruinado que, con muy pocas excepciones, todos los damnificados de Cartago merecen el nombre de «pobres», y todos, en consecuencia, son acreedores á los auxilios que se les haya concedido—ó que se les conceda en lo futuro.

Todavía el banquete en el Kiosco

Una señora costarricense que reside en Europa, dice á una su amiga de aquí, en carta que hemos visto:

«No tienen idea de la malísima impresión que me hizo el saber que en el kiosco del Parque de Cartago habían celebrado un banquete. Esto me ha parecido tan horrible que para que mis amigos y amigas de esos países no se impusieran del hecho, escondí los periódicos en que dan cuenta de él. Ya por lo visto en Costa Rica se acabaron los sentimientos humanitarios por completo. ¡Pue pensarán las familias de esas víctimas que agonizaron toda la noche del terremoto en ese lugar? Que horror!»

Efectos de la civilización, mi señora!

Celebramos

may sinceramente la resolución adoptada ayer en el Congreso, por unanimidad de votos, concediéndole una pensión de Cl. 250 mensuales, al apreciable caballero y muy distinguido amigo nuestro, General don Víctor Guardia, á quien felicitamos por este acto de justicia, mas que de gracia.

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

LA VICTORIA

la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

EL MEJOR CHOCOLATE

El Gallito

Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en

El Gallito

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Menter». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CACAO lo fabricamos en pañecillos, al precio de **40 céntimos la libra**.

Invitamos a todo interesado á que pase á nuestro talleres á cerciorarse de la pureza y esmerado aseo de la fabricación.

ALBERTO ODIO & Cía.

El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribese hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

LA MASCOTA

ALMACEN DE GÉNEROS y ABARROTES
R. CAÑAS & CÍA.
Proprietarios.

LA NACIONAL

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por este traspaso quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana á la calle 2.ª Sur y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fabrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELOY GONZALEZ FRIAS

Relojería Suiza de A. Chapatte

— Llegaron preciosas joyas para regalo.
— Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras.
Todo á precio de competencia

Dr. Marichal CIRUJANO-DENTISTA

De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica.
Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.
Oficina: Frente á la Casa de S. Ind. del Dr. Toledo Lopez, esquina Sucre del Parque Central.

Lema universal
Fume Ud. «PARTAGAS»
y nada más.

Lo mejor **COGNAC**
de lo mejor **CRUZ ROJA**

FABRICADO DE PURA UVA
Especialmente para enfermos

Pida usted el legitimo de la casa
EVARIST DUPONT & Co.
único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

BOTICA DEL COMERCIO

FERRETERIA
— DE —
GUILLERMO R. LAHMANN
SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

CREOSOTINA
(STOPROT)
color VERDE y CAFÉ

EDGAR KNÖHR & Cía.

PROPIETARIOS
Alfred Edgar Knöhr Eberard de Voss
San José de Costa Rica
Almacén de toda clase de géneros y abarroses
Representantes de los señores
MUNCHMEYER Y Co. DE HAMBURGO
para la Exportación de café.

LINÉA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecidos un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:
Vapores Cartago, Parismina y Heredia, de 5.000 toneladas cada uno, hacen un servicio de cabotaje set. entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m.; entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belice, Honduras, cada viernes en la noche. Servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.
NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Consul americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile ó en de obtener un conocimiento de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Además, los pasajeros deben presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.
Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

LECHE DE SUPERIOR CALIDAD

Aviso á los vecinos del alto de la Estación que el VIERNES proximo 22 del corriente, abriré de nuevo mi Lechería situada 100 varas al Sur del jardín de las Carniol.
La leche estará lista para el expendio, á las seis de la mañana.

Alberto Gonzales Soto

Linea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS

VAPORES-CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15
Sarnia	22
Prinz Joachim	29
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12
Sarnia	19
Prinz Joachim	26
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS.
Más detalles en las oficinas de

JHON M. KEIT en San José y Limón

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso, los precios de nuestro **Azúcar de Familia** de la acreditada marca **Federico Tinoco** serán los siguientes:

Azúcar de F. á Colones 8-00 el quintal neto	2.º	7-00
	3.º	7-00

LINDO BROTHERS

That is the question

No es cuestión ni de plazo ni de precios. Cualquier casa le ofrecerá á Ud. largos plazos ó bajos precios, pero lo que no le puedo ofrecer, es un traje tan bien confeccionado, con hombros lisos y redondos, cuello completamente ceñido al de la camisa, y que caiga tan natural al cuerpo, sin sentirse oprimido, como los que se hacen á la medida en la sastrería

La Puerta del Sol

Dr. R. Jiménez Núñez
Médico-cirujano
Dr. José J. Jiménez Núñez
cirujano-Dentista
OFICINA
Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez
7.ª Avenida, frente á la Catedral

Ebanistería y Carpintería Moderna de JOSE URGELLÉS

Altaires-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes
Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de encargo

Muebles de todo estilo

Avenida 1a. Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez
San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.

35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG
3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios
SASSO & PIRIE
Agentes Apoderados en Costa Rica

LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva remesa del famoso Cogné Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Alsen y Hercules.

Surtido siempre renovado de abarroses, géneros y licores

PAGES & Co.

Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!!

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que que anualmente acostumbra importar esta casa para la época de las fiestas.

PARA SEÑORA— Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shantuns, Sedas, Gintas; Perfumarias y Sombrillas.

PARA CABALLEROS— Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de ehaleco de fantasia.

Petates y Cocinas de Hierro

A. HERRERO & C.º

CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Cónceavas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraiso, á orillas del río Aguacaliente, y confinando con el camino de Orosi y Navarro. Consta de doscientos sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres sallos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de cría y caballo: unas cien cabezas.
Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**